التمييز  .
التمييز :  اسم نكرة منصوب يزيل الإبهام عن ما قبله ,  وهو نوعان :
1- تمييز الذات ( المفرد ) :  
 وهو الذي يُزيل  الغموض عن كلمة سبقته  تكون :
عدداً :  حفظتُ  ثلاثَ عشرةَ  آيةً   .      نجحَ  خمسةَ عشرَ  طالباً  .
أَو وزناً :  اشتريتُ غراماً  ذهباً  .  اشتريتُ كيلاً  عنباً  .  باعني التاجرُ رطلاً  تفاحاً  .
أَو كَيْلاً :  اشتريتُ  صاعاً   قمحاً    .
أَو مساحة  : اشتريتُ دونماً  أرضاً  .
أو  مٍقداراً  : اشتريتُ ذراعاً  قماشاً   .
وأشباه المقادير  : ( قبضة , راحة , حَفْنة , شِبْر , فِتْر , صفيحة , برميلاً , عُلبة  )
مثال :  أَعطني قبضةً  زبيباً  .    اشريت برميلاً  نفطاً  .   أَحضر خالدٌ عُلبةً  سمناً .
ويُسمّى التمييز الذي تحته خط في الأمثلة السابقة كلّها :  تمييز الذات  ( المفرد )
2- تمييز النسبة ( الجملة ) : وهو ما يزيل الغموض عن علاقة تربط بين عناصر الجملة,
وهو نوعان :
أ : تمييز مُحوّل :  ويكون مُحوّلاً عن فاعل  أو مفعول به   ,  أو مبتدأ    .
مثال : ازدادَ الطلبةُ  إقبالاً  على الدرس  . فالتمييز إقبالاً مُحوَّلاً عن الفاعل .
ازدادَ  إقبالُ الطلابٍ على الدرس  .فالتمييز أَصله  فاعل  .
ونقول : ازداد القلبُ  حُباً  . فالتمييز مُحوَّل عن الفاعل .  
ازداد  حبُّ  القلبِ  .
أّو مُحوّلاً عن المفعول به  .
مثال :  وفّيتُ العمّالَ  أُجوراً   . فالتمييز مُحوّل عن المفعول به .
وفّيتُ  أُجورَ  العمالِ  .
وكذلك نقول :  زرعتُ الحقلَ  قمحاً   . فالتمييز ( قمحاً , مُحوَّل عن المفعول به .
زرعتُ  قمحَ  الحقلِ   .
أَو مُحوّل عن المبتدأ . نحو : أَنا أَكثر منك  مالاً . وأصل الجملة : مالي أكثر من مالك .
ونقول : أَنت أَكثر  تجربةً  من خالدٍ في الزراعة . والأصل : تجربتُك في الزراعة أَكثر من
تجربة خالد  . ويُسمى التمييز في جمل  أ   السابقة  :  تمييز  نسبة  ( مُحوّل  )
ب : التمييز  غير  المُحوَّل .
( أَي غير مُحوّل عن فاعل أَو مفعول به  أو  عن مُبتدأ  )ويزيل هذا النوع من التمييز الإبهام عن جملة التعجب ,  وجملتي  المدح  والذم  .
أمثلة   .
1 -  لله  درُّهُ  رجلاً   !   
2  -  نِعمَ  الصدقُ  خلقاً   .   
3 -  بئس الكذبُ  صفةُ   .
رجلاً + خلقاً + صفةً  :  تمييز نسبة منصوب وعلامة نصبه  تنوين الفتح لظاهر على آخره  .
نوع التمييز  :  تمييز نسبة  ( غير  مُحوّل  )  .
تدريبات  .
س1  ميّز تمييز الذات  من تمييز النسبة في ما يأتي : انظر الكتاب .   ص  162
1- قال تعالى : ( إنّ عدّةَ الشهور عندَ الله اثنا عشر شهراً في كتاب الله  )
2-  قال تعالى  :ولا تمشِ في الأرض مَرَحاً إنك لن تخرق الأرضَ ولن تبلغَ الجبالَ طولاً )
3- قال رسول الله صلّى الله عليه وسلم : ( الإيمان بضعٌ وسبعون شُعبة )
4- ما أدقّ البيت بناءً !
5- اشترى والدي رطلاً زيتاً .
6- تشترك في جماعة صديقات المكتبة  اثنتان وعشرون  طالبةً  .
7- أَكرِمْ  بالمُهذَّب  صديقاً  !
8- غرستُ الأرضَ  شجراً  .
ملاحظة : ( تمييز العدد  والوزن  والكيل  والمساحة  والمقدار   هو تمييز ذات )
والتمييز المُحوّل عن فاعل  أو  مفعول به أو  مبتدأ  أو  ما  كان منصوباً بعد صيغة
اسم التفضيل  , أو بعد التعجّب , أو بعد ( نعم ) للمدح , أو بعد ( بئس ) للذم , هو تمييز نسبة.
الجواب :
1- شهراً :  تمييز ذات
2-  طولاً :  تمييز نسبة . (مُحوّل عن المفعول به وأصله : ( ولن تبلغَ طولَ الجبالِ . )
3  شُعبةً :  تمييز ذات .  4-  بناءً : تمييز نسبة .   5- زيتاً : تمييز ذات . 
6-  طالبةً :  تمييز  ذات  .  7-  شجراً :  تمييز  نسبة . (وأصله : غرسْتُ شجرَ الأرضِ )
ملاحظة :  الاسم  المصوب الواقع بعد اسم التفضيل ( أَفعل ) , وبعد المدح والذم والتعجب ,
يُعرب تمييز نسبة منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره . ( كما سبق ذكره ) .



س2  أَعرب ما تحته خط إعراباً تامّاً :
1- [bookmark: _GoBack]للهِ  درُّهُ   عالِماً   .
2- أَغنى  الناسِ  أَكثرُهم  إحساناً   .

3- لبسْتُ خاتماً  فضةً  .
	الكلمة
	إعرابها

	
1 عالِماً

2 أَغنى
الناسِ
أَكثرُهم

إحساناً

3  لبسْتُ

خاتماً
فضةً
	
تمييز نسبة منصوب وعلامة نصبه تنوين  الفتح الظاهر على آخره  .

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ,  وهو مضاف ,
مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره  .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره , وهو مضاف  .
هم : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه  .
تمييز نسبة منصوب  وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره .

فعلُ ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل .
التاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل  .
مفعول به منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره  .
تمييز  ذات منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره  .



س3  املأ الفراغ بتمييز مناسب في ما يلي :
1- الريفُ  أَنقى  من المدينةِ  ...........      (  هواءً  ) .
2- البحتريُّ أَسهلُ من أَبي تمّام ..........    (  شعراً  )
3- شربتُ كوباً ............                    (  لبناً    )
4- اشتريْتُ فدّاناً ...........                   (  أَرضاً  )
س4  اجعل كل اسم مما يأتي مُميّزاً  في جملة مفيدة من إنشائك :
( كأس ,  ذراع  ,   رطل ,   صاع  ,   ثوب   ,  سبعةٌ وعشرون  )
شربتُ كأساً  لبناً  .                          باع التاجرُ ذراعاً  قماشاً .
اشتريتُ  رطلاً  قمحاً  .                     اشتريت صاعاً  أَرزاً  .
لبستْ المرأَةُ ثوباً حريراً  .                  نجحَ سبعةٌ وعشرون  طالباً  .

